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“Lo imposible, es posible”.
José Martí
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Un pueblo de ¡Patria o Muerte!

“Estamos trabajando distinto, pero con 
los mismos principios de solidaridad, la-
boriosidad, con la misma voluntad y con-
vicción de victoria que caracteriza a los cu-
banos”, expresó Miguel Díaz-Canel Bermú-
dez, presidente de los Consejos de Estado 
y de Ministros, tras reconocer la pertinencia 
de las medidas en Camagüey para garan-
tizar la calidad de los servicios y las prin-
cipales producciones ante la contingencia 
energética actual.

Como parte de sus intercambios con las 
provincias, acompañado de vicepresiden-
tes y ministros, reiteró que las complejida-
des que enfrenta la economía, sorteadas 
con inteligencia y esfuerzo por el Gobierno 
y el pueblo, son causa del recrudecimien-
to del bloqueo de la administración esta-
dounidense, el incremento de la persecu-
ción financiera y el acoso a las navieras 
para evitar que entre combustible al Archi-
piélago.

La diputada Isabel González Cárdenas, 
presidenta de la Asamblea Provincial del 
Poder Popular, esbozó las acciones im-
plementadas aquí, y directivos de secto-
res fundamentales como la Agricultura, 
Transporte, Alimentaria, Salud, la Empresa 
Eléctrica y otros puntualizaron sus particu-
laridades. Díaz-Canel explicó que aquellas 
que reportan ahorro concreto y dan mayor 
eficiencia deberán mantenerse.

“¿Por qué renunciar a que los carros es-
tatales recojan personas en las paradas; 
a que las panaderías y centros de elabo-
ración tengan más de una fuente para la 
cocción; a seguir desplazando el consumo 
eléctrico del horario pico; por qué permitir 
acaparadores y especuladores si estamos 
trabajando para el pueblo y no hemos subi-
do los costos a nadie; por qué renunciar a 
la solidaridad?”, reflexionó.

Al respecto, el ministro de Economía, Ale-
jandro Gil, había ejemplificado como medi-
das a perdurar la decisión de que no circu-
len camiones sin carga, el incremento de la 
tracción animal para el acarreo de la leche, 
la roturación de tierras y la recogida de de-
sechos sólidos, pues “no es coyuntural la 
necesidad de ahorrar combustibles (…) se 
ahorra haciendo y creando, no dejando de 
hacer”.

Miguel Díaz-Canel dijo que hemos logra-
do disminuir las afectaciones por el apoyo 
del pueblo y el actuar de los directivos, mu-
chos de los cuales eran aún estudiantes en 
los años más duros del período especial 
y ahora se han crecido, han aprendido, al 
desempolvar alternativas de entonces. Lo 
hecho, afirmó, nos convertirá en “mejores 
revolucionarios, mejores ciudadanos, me-
jores servidores públicos”.

Calificó como “particularmente significati-
vo” el apoyo de los jóvenes. “Aportan ener-

gía, deseos de hacer, ellos en pocos años 
ocuparán nuestros cargos y ahora hay que 
aprovechar para que aprendan en tiempo 
real esos cuadros del futuro”.

El Presidente de los Consejos de Estado 
y de Ministros recalcó que el concepto de 
las adecuaciones laborales no es la inte-
rrupción, sino el cambio de labor, el impul-
so a producciones imprescindibles que sí 
continúan, a las tareas de embellecimiento 
y al mantenimiento de vehículos y equipa-
mientos hoy detenidos, con los cuales ha-
brá que redoblar esfuerzos una vez en la 
normalidad.

Ejemplo de ello lo constituyen choferes 
que en Camagüey actúan como “amari-
llos” o mecánicos. Lo anterior fue recono-
cido y llamado a mantener por el ministro 
del ramo, Eduardo Rodríguez Dávila, quien 
convocó, además, a brindar información 
oportuna a las personas y a extremar la pre-
caución en las vías, pues hay más vehícu-
los deteniéndose en las paradas y equipos 
muy diversos transportando mercancías y 
pasajeros.

Ariel Santana Santiesteban, integrante del 
Comité Central del Partido y su primer secre-
tario en el territorio, reafirmó la voluntad de 
resistencia y de victoria del pueblo de Cama-
güey, “una provincia de ¡Patria o Muerte!”.

• Daicar Saladrigas González
• Foto: Leandro Pérez Pérez

El Buró Provincial del Partido 
extiende una afectuosa felicita-
ción a los investigadores, es-
pecialistas, funcionarios, técni-
cos, y muy especialmente a los 
activistas y colaboradores del 
Sistema de Estudios Sociopo-
líticos y de Opinión, en su ani-
versario 52. Ustedes constitu-
yen eslabón fundamental para 
que la dirección del país en 
todos los niveles ponga cada 
vez más, como ha llamado 
Raúl, “el oído en la tierra”. Las 
aspiraciones, las críticas, las 
sugerencias, el respaldo o el 
rechazo del pueblo ante cada 
proceso determinan la toma 
de decisiones, por lo que el 
histórico momento que vive 
nuestra Revolución reafirma 
la importancia de su labor 
cotidiana, a la cual sabemos 
continuarán dedicando su 
mayor esfuerzo, entusiasmo 
y responsabilidad.
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Carteles de la serie Pensar como país del diseñador Rogelio Carmenate. Tomado de perfi les en 
las redes sociales Twitter  y Facebook.

Cuando me orientaron este tema, 
pensé en usted que ahora mismo lo 
está leyendo y dirá: “otra vez la mis-

ma cantaleta”. Y sí, otra vez, porque qué 
cubano no se topa a diario con los efectos 
de lo que eufemísticamente el Imperialis-
mo llama embargo y nosotros señalamos 
por su justo nombre: bloqueo. 

Ya no les basta con limitar a Cuba. Por 
estos días cubanos y hasta extranjeros 
residentes en el país han chocado con la 
negativa de varios bancos en el exterior 
a cambiar sus dólares, por el simple he-
cho de ser cubanos. Ni los ciudadanos 
chinos, ni los rusos y mucho menos los 
iraníes, con los que están al borde de la 
confrontación militar, han tenido similares 
penalizaciones.

Se trata ahora de recrudecer, por (im)pu-
ros intereses electorales, lo que la historia 
de las relaciones internacionales reconoce 

como el sistema de sanciones unilaterales 
más injusto, severo y prolongado aplicado 
contra país alguno. Ni en la época en la 
que no existía la ONU y menos se velaban 
los derechos humanos el mundo fue testi-
go de algo similar.

¿Cuánto hubiéramos hecho los cubanos 
con los 4 343 millones de dólares que nos 
costó la política de persecución económi-
ca, solo entre abril del 2018 y marzo del 
2019? Para los que dicen que somos inefi-
cientes, sin el bloqueo el PIB cubano ha-
bría crecido a precios corrientes alrededor 
del diez por ciento.

No es una maniobra política del Gobier-
no cubano eso de que la administración 
Trump impide la llegada de combustible al 
Archipiélago. Solo en este 2019 ha sancio-
nado a varias compañías y directamente a 
34 buques que transportaban petróleo a 
Cuba; esa cifra de castigados sigue cre-
ciendo, y ahora las compañías navieras, 
propietarias de tanqueros, exigen has-
ta 12 millones de dólares por el traslado 

del crudo, el triple de lo que se pagaba 
antes del recrudecimiento de la política 
anticubana.

De los cientos de tanqueros y supertan-
queros de combustible que surcan el Mar 
Caribe, cualquiera pudiera entrar a este 
país de no existir la prohibición de 180 
días sin tocar puerto norteamericano para 
los buques que arriban a tierra cubana. 
Ese es el bloqueo, sin mucha muela. La 
guerra económica continúa mientras nos 
acusan de tener un modelo fracasado. He 
ahí su táctica para lograr el producto para-
dójico e inquietante que decía Allen Dulles 
en el año 1953: “que las víctimas lleguen 
a comprender y compartir la lógica de sus 
verdugos”.

Por si fuera poco no les basta con la agre-
sión económica, comercial y financiera. La 
escalada es además diplomática, justo a 
días de que se someta a votación en la 
Asamblea General de la ONU el proyecto 
de resolución contra el bloqueo, esta se-
mana se apareció la portavoz del Departa-

mento de Estado, Morgan Ortagus, comu-
nicando la expulsión de dos diplomáticos 
cubanos y el incremento de la restricción 
de movimientos a nuestros funcionarios 
ante la Naciones Unidas. ¿Por qué? Inten-
tan justificarlo por seguridad nacional.

Nuestro personal no podrá salir de la 
Gran Manzana, uno de los lugares más 
caros del mundo. El magnate neoyorquino 
busca incluso cerrar las embajadas; no lo 
logró con la historia de los ataques sóni-
cos, que nadie creyó, y hace horas salió 
una nueva hipótesis, ahora recurren a su 
juego de palabras favorito: “dañaron la se-
guridad nacional”. Cualquier coincidencia 
con el caso de José Imperatori y otros no 
resulta casual, sino historia repetida.

Por eso, mientras exista del lado de allá 
del Estrecho de la Florida una administra-
ción que pretenda rendirnos por hambre, 
penurias y necesidades, tendremos que 
seguir hablando de lo mismo, de cuánto 
nos afecta realmente el bloqueo, aunque 
parezca otra vez la misma cantaleta.

Las asambleas de rendición de cuenta 
de los delegados a sus electores no 
solo ejemplifican la democracia socia-

lista, constituyen un fundamental proceso 
del gobierno ejercido desde la comuni-
dad, punto de partida de la estructura so-
cial del país.

No pretenden un simple duelo de opi-
niones, ni la oportunidad para “descargar” 
de uno a otro lado, sino un fructífero in-
tercambio donde la ciudadanía, desde su 
localidad, ejercite su poder de acción y 
gobierno. 

Son reflexiones emergidas por estos 
días, cuando he hojeado la planeación 
estratégica de la Asamblea Provincial del 
Poder Popular para el II Proceso de Ren-
dición de Cuenta a iniciarse el 1ro. de oc-
tubre próximo. Esas páginas ratifican ob-
jetos específicos del proceso y elementos 
cardinales para la preparación de los dele-
gados de circunscripción.

Pero no son las únicas guías. Con inde-
pendencia de los encuentros con los con-
sejos de la administración y la documenta-
ción adjunta, los delegados tienen a mano 
otros instrumentos como la caracteriza-
ción de la demarcación —principio para 
cualquier ejercicio en la comunidad— , el 
diagnóstico y plan de acción, así como los 
despachos con los electores, espacios fre-
cuentes para auscultar inquietudes y es-
tados de opinión. Este último mecanismo 
precisa el debido control y seguimiento, 
a fin de que los planteamientos sigan el 
curso necesario y no caigan en el nunca 
jamás del burocratismo. 

Dicho programa práctico y necesario tie-
ne además su parlamento particular en el 
intercambio con el Grupo de Trabajo Co-
munitario Integrado, cuerpo legislativo y 
ejecutivo de los máximos representantes 
del pueblo en la base. 

Todas estas piezas clave para el buen 
gobierno de la circunscripción servirían de 
poco si el delegado, en el ejercicio de sus 
funciones, pierde el control de las asam-
bleas y estas se convierten en una descar-
ga de peticiones e inconformidades. Ella o 
él preside y dirige el espacio donde rinde 
cuenta de sus gestiones para con la co-
munidad, como integrante de la Asamblea 
Municipal, dentro del Consejo Popular y 
en comisiones de trabajo. 

Han de separarse, además, los plantea-
mientos particulares de los comunitarios: 
los primeros deben tratarse en los des-
pachos y los segundos, bien argumenta-
dos, pueden ser nota distintiva del barrio 
preocupado por su entorno, siempre salu-
dable para las reuniones, por la oportuni-
dad de encontrar entre todos una solución.

Sin dudas, tantas pretensiones serán al-
canzables en los más de 5 300 encuentros 
previstos en la provincia si se actúa estra-
tégicamente, dándole al proceso su real 
importancia como principio democrático 
que distingue a nuestra nación. La citación 
oportuna y motivadora, el inicio puntual, la 
recordación histórica cuando coincida con 
efemérides, el reconocimiento a los veci-
nos destacados y hasta el reflejo objetivo 
del espíritu de estos eventos en la prensa 
condicionan el éxito.

Allí estará el delegado aportando los re-
sultados de sus gestiones, pero elevando 
la capacidad y compromiso de un electo-
rado cuya presencia no debe ser solo de 
número, sino de responsabilidad y acción. 
Así se hace válida desde la comunidad la 
realidad de pensar en Cuba con un debate 
integral y fructífero. Y a eso vamos.

Otra vez la misma cantaleta
Por Jorge Enrique 
Jerez Belisario

Por Eduardo
Labrada Rodríguez

Para la comunidad,
pensar en Cuba
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POR TRES MESES ha esperado la 
mineña Yaimí González la instalación de 
la acometida y el reloj en un solar que 
le otorgaron. Las necesita para construir 
una facilidad temporal, pero recibe, en 
cambio, las más variadas justificaciones 
de la Organización Básica Eléctrica, 
aunque afirma haber hecho un contrato 
con ellos. Nos lo cuenta vía SMS Rafael 
Hernández, abuelo del niño de Yaimí. 

DANDO RESPUESTA A Bárbaro Vicen-
te Martínez sobre la prioridad que se da al 

pan de la canasta familiar, la administra-
dora de la panadería Los Pacos explica 
que este es priorizado, pero que el día 
de la inconformidad de Bárbaro se había 
atrasado la producción por la hora en 
que recibieron la harina. Esclarece, ade-
más, que en su unidad no es posible una 
cancha para vender el alimento porque 
tienen una sola entrada, motivo por el 
cual se traslada hasta la bodega.

NOS REITERA ARNALDO Rafael Gue-
rrero Finés un asunto muchas veces tra-
tado aquí: los problemas de la Empresa 
de Correo para hacer cumplir su parte del 
contrato con los suscriptores a la pren-
sa debido a la falta de carteros, sin que 
se aporte solución alguna al asunto. Por 
supuesto que el tema merece nuestra in-
vestigación, y así lo haremos.

DOS QUEJAS SOBRE fosas vertiendo  
llegan a nuestra redacción: desde el con-
sejo popular Siboney, en Sibanicú, Yuri 

Viamonte Garrido dice que por más de 
dos meses la fosa del consultorio médico 
No. 10 vierte a la calle Principal, lo que 
confirma la directora de Salud de ese te-
rritorio. La otra está en la acera y parte 
de la calle Pobres, entre San Martín y San 
José. Esperamos que se encuesntren rá-
pidas soluciones.

LISSETTE PUENTES Vasconcellos, re-
sidente en el edificio Lugareño, en esta 
ciudad, fue intervenida quirúrgicamente 
en el hospital oncológico María Curie. Se 
dirigió a nuestra sección para agradecer 
a los doctores Abdiel Delgado, Yelandy 
Escalona y Osmany Maestre, sin olvidar 
al equipo de anestesiología, enfermería y 
personal de apoyo. “Qué bueno que exis-
ten profesionales así, enamorados de su 
labor”. 

LA ASOCIACIÓN CUBANA de Espe-
ranto en Camagüey convoca a los inte-
resados en el estudio de la lengua inter-

nacional para que se dirijan al Centro de 
Superación para el Arte y la Cultura, en 
Avenida de los Mártires No. 365, La Vigía. 
Las matrículas con los detalles del curso 
se entregan de lunes a viernes en el ho-
rario de la mañana, hasta el 4 de octubre.

ACUSAMOS RECIBO A Juan A. Cancio 
Esteban, quien se comunicó por correo 
electrónico por inquietudes referidas al 
estadio Cándido González. Por suerte, 
muchas de sus preocupaciones habían 
ocupado a la Dirección Provincial de De-
portes, según su máximo representante 
Mario Núñez Caballero. Lo comproba-
mos en la actual subserie contra Villa Cla-
ra: habilitaron tres taquillas para la venta 
de boletos y las cuatro puertas para en-
trar y salir; tomaron medidas para que la 
pizarra funcione mejor, y en la plaza de 
los Toros ya hay una mascota. Buenas 
noticias para el lector, y los miles que lle-
nan el “Cándido”.

Texto y foto: Yanetsy León González

Las irregularidades con el agua potable, los ca-
sos de la vivienda, el estado del camino y el trans-
porte quitan el sueño a los pobladores de Quan Tri. 

Piénselos en sus edificios, a donde a veces llega 
el agua solo a la primera planta; sin hablar de la 
falta de calidad por quienes la desvían para ofre-
cerla a sus animales. También el problema fluye 
de la conductora de hierro fundido con 40 años 
de explotación, la bomba defectuosa y el tanque 
compartido con el politécnico Pino Tres y la comu-
nidad de Santo Domingo.

Imagínelos esperando la guagua —que no entra 
toda la semana ni nunca sábado o domingo— para 
salir a la ciudad de Camagüey o a la cabecera del 
municipio a comprar aceite o jabón, sin mencionar 
las consultas de especialistas.

Siéntalos en el edificio cuatro, con la carpintería 
podrida; o con las ollas eléctricas rotas en espera 
del técnico que llega cada dos meses. 

Desde el año pasado una UBPC debe construir 
la casa a una madre de tres niños y trabajadora 
de la escuela; mientras, un campesino teme que 
los malhechores roben sus 28 algarrobas taladas 
con destino a las viviendas. Ese hombre sabe des-
cubrir pozos y dio con uno de 25 metros, de los 
cuales, 23 metros y medio tienen agua.

En Quan Tri la vida parece irremediable, pero la 
culpa está en los frenos de la indolencia. Bastaron 
las dos 

horas del intercambio de esa comunidad de 519 
habitantes con las máximas autoridades política 
y gubernamental para lo humano posible: que el 
delegado de la Agricultura mejore el vial junto a 
Comunales; el técnico de los equipos electrodo-
mésticos vaya semanal; la bomba llegue de La 
Habana y esté lista en octubre; y se independice 
el tanque de agua.

Jimaguayú quedó emplazado por moroso en 
el plan de la Vivienda, y por no sacar adelante el 
polo productivo San Agustín, fuente de empleo y 
de comida.

El Trabajo Comunitario Integrado Somos Conti-
nuidad propició un diálogo que supo a desahogo 
para Quan Tri y a lección para los cuadros, quie-
nes han de sentir como propios los desgarramien-
tos de pueblo.

APARTAR LOS “NO HAY” Y LOS “NO SE PUEDE”
Una semana antes, similares sentimientos había 

despertado el diálogo en la circunscripción No. 51 

del consejo popular Agramonte-Simoni, en la ca-
becera provincial: es indudable que muchos agra-
decen la posibilidad de exponer sus inquietudes 
directamente ante los representantes del Partido y 
el Gobierno y evidente que este sistema de trabajo 
no puede terminar el fin de semana, sino que co-
mienza pues alguien deberá chequear los plazos 
acordados. 

Según se dijo, los planteamientos tienen solu-
ción: el cambio de local hacia el primer piso del 
laboratorio de la policlínica Tula Aguilera, la sus-
titución de los tubos de pasacalle y la reparación 
de los viales, de las bodegas, la terminación de 
las gradas del área de fútbol y dar utilidad a una 
nave en desuso.

En algunos ya se trabaja, y como señaló Ariel 
Santana Santiesteban, primer secretario del Parti-
do en la provincia, se necesita el apoyo de la co-
munidad, cooperación con trabajos voluntarios, 
alertar de las dificultades para que las labores se 
terminen con calidad, brindar un vaso de agua a 
los obreros; pero la principal responsabilidad co-
rresponde a los organismos y entidades.

Nuevos problemas fueron expuestos sin tapujos 
y demandaron investigación: los relacionados con 
los subsidios, la invasión a los hogares del arroyo 
Luca con el más pequeño aguacero, las filtracio-
nes en los edificios de los médicos, el mal trabajo 
realizado para evitar las inundaciones en la calle 
3ra.

Como ha expresado el Primer Secretario, So-
mos Continuidad busca apartar “los síntomas de 
que no hay y no se puede”.

•Yanisleidy Prado Rojas

Por Jorge Enrique Jerez Belisario
Foto: Radio Cadena Agramonte (Facebook)

De clarinada ante lo mal hecho, lo que depende de la voluntad de 
personas más allá de las escaseces, pudiera catalogarse el espacio 
de participación ciudadana que comenzó a transmitirse por Radio Ca-
dena Agramonte y Televisión Camagüey este 14 de septiembre.

Toque de Clarín sale el segundo y cuarto sábado de cada mes, a 
partir de las 7:30 a.m., con línea abierta para el protagonismo popular. 
Las emisiones se alternarán desde la ciudad capital y los restantes 
municipios, siempre con la presencia de los organismos implicados y 
de las máximas autoridades políticas y gubernamentales del territorio. 

La primera emisión trató las deficiencias en la gestión de los servi-
cios de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado, una de las que más 
quejas genera en las oficinas de Atención a la Población. Se aborda-
ron situaciones de 11 municipios de la provincia, en trabajos periodís-
ticos o reflexiones a partir de quejas llegadas por las distintas vías de 
comunicación. Los salideros y obstrucciones ocuparon buena parte 
de las inquietudes, aunque en más de un caso se evidenció la falta 
de explicaciones para el pueblo, cuando no es posible una solución 
inmediata. 

Más allá de las que escapan a nuestro alcance, existen otros proble-
mas que no están bien identificados o no se han buscado alternativas 
para resolverlos, enfatizó Ariel Santana Santiesteban, miembro del 
Comité Central del Partido y primer secretario en el territorio. 

Isabel González Cárdenas, presidenta de la Asamblea Provincial 
del Poder Popular, insistió en la importancia de mejorar la calidad del 
trabajo de Acueducto y Alcantarillado y elevar el control, para no cau-
sar insatisfacciones a la población y evitar el malgasto de recursos. 
Indicó que sea tema en las sesiones de las asambleas municipales 
de octubre. 

Además de los canales tradicionales, está disponible en Facebook 
la página Programa de participación ciudadana Toque de Clarín, don-
de pueden dejarse opiniones, preguntas, sugerencias y preocupa-
ciones sobre el tema de cada emisión. Por la cantidad de opiniones 
recibidas el pasado sábado, se decidió dedicar el próximo programa 
al mismo asunto. 

Clarinada

Fidel Castro puso el nombre a esa comunidad de Jimaguayú, porque en septiembre de 
1973 conoció al Quang Tri de Vietnam, una zona liberada en un país todavía en guerra. Fue 
el primer Jefe de Estado en ir. Allá habló con jóvenes soldados. Al regreso recogió a tres 
niños heridos por una bomba, enseguida salvados por médicos cubanos. Continuar una 
Revolución triunfante entraña desafíos. Hoy retan los malestares del Quan Tri de Camagüey.

Filtro de aguas turbias en Quan Tri
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Por Enrique Atiénzar Rivero 

El 8 de septiembre de 1989, a 
las 12:35 a.m., Fidel estam-
pó —de su puño y letra— la 

asignación de los recursos para 
la primera brigada, responsa-
bilizada con iniciar la construc-
ción del pedraplén Jigüey-Ro-
mano-Cayo Cruz en un trazado 
de 43 kilómetros.

A Manuel Chaos Piedra, enton-
ces miembro del Buró Ejecutivo 
del Partido Comunista de Cuba 
en Camagüey, ese anuncio, que 
no fue público, le hizo suponer 
que pronto Fidel iría a Cayo Cruz. 
Propuso a Lázaro Vázquez Gar-
cía, en aquella fecha primer secre-
tario de la organización política en 
estas extensas llanuras, movilizar 
a tres especialistas de Planifica-
ción Física para el monitoreo de 
ese entorno natural de la cayería 
norte, de hermosas y vírgenes pla-
yas. Serían Luis Ramos y Oscar 
Casas, geógrafos de profesión, y 
Leonel Carralero, arquitecto. 

El 21 por la noche notificaron 
que al día siguiente Fidel via-

jaría a Cayo Cruz. “Ni que yo 
fuera adivino”, comenta Chaos 
a treinta años de aquel histórico 
momento, en que se delinearía 
el futuro del turismo en esa re-
gión. Temprano, las autoridades 
de la provincia volaron en heli-
cóptero hasta un punto cercano 
a la modesta vivienda de Suncia 
y Manolo,  trabajadores de Flora 
y Fauna, y únicos habitantes de 
aquel paraje. La sala fue habili-
tada con un plano que reflejaba 
las posibles variantes del trazado 
del pedraplén.

Fidel tenía facilidad para los 
cálculos; se adelantaba a quie-
nes hacían las operaciones auxi-
liándose de medios mecánicos. 
En horas de la noche, en el mo-
tel Tayabito, en las afueras de la 
ciudad de Camagüey, calculó los 
volúmenes de consumo de com-
bustible necesarios para ejecutar 
la obra, e hizo otras precisiones 
inequívocas. La más viable y eco-
nómica resultaba el tramo que 
nacía en Playa Jigüey.

Días después de Fidel recorrer 
la cayería norte de Camagüey, la 
provincia conformó una expedi-
ción multidisciplinaria, integrada 
por representantes de Planifica-
ción Física, Geodesia y Cartogra-
fía, especialistas de la Academia 
de Ciencias de Cuba en el territo-
rio, de meteorología y otros con 
actividades afines de la capital.

En los estudios preliminares, 
el grupo permaneció del 1ro. al 
8 de octubre de 1989, acompa-
ñado de un equipo del periódico 
Adelante que dejó constancia de 
lo acaecido. Al frente de la expe-
dición, creada en homenaje al 
Che, estuvo Ángel Esteban Pérez 
Marín:

“Tuve el honor de estar en el 
grupo de avanzada como geo-
desta para los estudios y creando 
los mapas. El trabajo fue poco 
menos que sobrehumano, pero 
se logró gracias a la unidad de 
las instituciones participantes. 
Hoy estoy jubilado. Me place 
que nuestra labor rinda frutos y 
que la explotación de Cayo Cruz 
se realiza bajo los principios de 
preservación de la naturaleza, 
uno de los objetivos de nuestros 
estudios”.

SOPORTE HABITACIONAL 
PARA EL DESARROLLO 
TURÍSTICO 

Quien recorrió Cayo Cruz hace 
30 años, cuando todo era un 
sueño, ahora queda sorprendido 
de la transformación, fruto de la 
voluntad de la Revolución y del 
trabajo de cientos de hombres y 
mujeres, que materializan la visión 
estratégica de Fidel.

Como parte del desarrollo ho-
telero del país, en Camagüey se 
proyecta construir 24 000 habita-
ciones, más de la mitad por ubi-
carse en Cayo Cruz, donde ya se 
termina el primero de los hoteles 
que lo convertirán en promisorio 
destino turístico.

Las flamantes instalaciones, re-
trasadas en su ejecución a causa 
de los efectos del huracán Irma, 
han contado con el concurso de 
fuerzas de la Empresa de Obras 
para el Turismo (ECOT). Sus ser-
vicios recreativos deberán garan-
tizar mayor disfrute y comodidad 
de los vacacionistas, con el me-
nor daño posible al entorno.

Para Chaos Piedra, “la historia 
confirma la visión estratégica del 
Comandante cuando, en una co-
yuntura muy dramática, después 
del derrumbe del campo socia-
lista, situó al turismo como impul-
sor para el desarrollo, y fuente de 
encadenamiento productivo con 
el resto de las ramas económi-
cas. Hoy esos sueños son una 
realidad. La visita a Cayo Cruz 
marcó el inicio del programa, y 
donde hoy se construyen impre-
sionantes instalaciones fue el si-

tio exacto donde él puntualizó el 
proyecto”.

Aquel 22 de septiembre Fidel 
lo dedicó hasta la noche a Cayo 
Cruz. El 23 visitó Cayo Sabinal, 
Cayo Guajaba y sobrevoló el 
archipiélago Jardines del Rey y 
Santa Lucía. En el intercambio 
con las autoridades anunció la 
asignación de equipos para una 
segunda brigada del contingente 
Camilo Cienfuegos, que trabaja-
ría en Cayo Romano y asumiría 
los movimientos de tierra para la 
construcción de hoteles y otras 
instalaciones. El equipamiento se 
concretó el 28 de junio de 1990. 
La técnica desembarcó direc-
tamente desde Puerto Piloto en 
Romano, y fue transportada en 
patanas.

En aquel entorno perdura la 
expresión de Fidel de que la 
Comarna (Comisión Nacional 
para la Protección del Medio 
Ambiente), creada en 1976, de-
bía haber venido con Cristóbal 
Colón para pensar en las rique-
zas naturales de los ecosistemas 
costeros.

La gestión ambiental cubana, 
institucionalizada gradualmente 
a partir de 1959, incluyó poste-
rior a la Cumbre de Río en 1992 
la elaboración de la versión na-
cional de la Agenda 21, y ma-
yor comprensión acerca de su 
importancia e integralidad. Ello 
tiene su expresión en nuestra 
provincia, sobre todo en aque-
llos parajes que sumaron a sus 
privilegios naturales la histórica 
visita de Fidel.

PREVISIONES DE FIDEL EN CAYO CRUZ

•Encomió el enorme potencial natural.
•Esmeralda como asentamiento poblacional de los futuros 
trabajadores.
•Necesidad de círculos infantiles para las trabajadoras de Turismo.
•Reforzar con más equipos la brigada constructora del pedraplén y 
convertir la obra en un modelo.
•Proteger el Alto del Ají, la mayor elevación de ese entorno, con 42 
metros, y evitar extraerle material; como opción buscarlo en Cayo 
Romano.
•Acelerar los programas de selección y capacitación del personal para 
el Turismo.
•Vincular al programa a la Facultad de Construcción de la Universidad 
de Camagüey.
•Acelerar las investigaciones y proyectos que permitan avanzar 
resueltamente y tener en cuenta experiencias del área del Caribe.

Entre sueños de Fidel emerge Cayo Cruz 

Hace treinta años era una quimera, hoy es una realidad.

Manuel Chaos Piedra. 
Así, en detalles, relacionó Fidel los recursos para la primera brigada designada 
para la construcción del pedraplén. Fo
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Por Lisyén Halles Ravelo, Gilberto Rodríguez Rivero y Malena Alvarez Julín. Foto: Leandro Pérez Pérez

Era un día común en nuestra 
ciudad. Los relojes marca-
ban las 7:00 a.m., y quienes 

llegaban a la segunda parada 
de la calle Rosario no demo-
raban mucho tiempo en subir 
al vehículo que los dirigiría ha-
cia la escuela o el trabajo, pese 
a no estar ubicados en ese sitio 
uno de los llamados “amarillos”, 
ni inspectores de Transporte o 
del Consejo de la Administración 
Provincial (CAP).

Desde esa hora y pasados 
cerca de 45 minutos, varios ca-
rros estatales colaboraron espon-
táneamente con la transportación 
de pasajeros. Más tarde co-
menzó a reunirse mayor número 
de personas en dicho punto, y a 

algunos insensibles que por allí 
transitaron, con asientos disponi-
bles en “sus” autos, se les olvidó 
pensar como país.

Al respecto, la inspectora esta-
tal del CAP, Iliana Alarcón Rodrí-
guez, informó a Adelante que se 
han reportado incumplimientos 
de la indicación de respaldar la 
transportación de ciudadanos. 
Mencionó a vehículos de la enti-
dad comercializadora ITH (Minis-
terio del Turismo), las empresas 
de Construcción y Montaje No. 2, 
Eléctrica, Comercializadora de 
Combustibles Cupet, Geomi-
nera, además del Grupo Em-
presarial Correos de Cuba, la 
dirección municipal de Salud y 
la CTC. 

En otros lugares de la ciudad 
(con más de 329 000 habitantes), 
la población ha “corrido” con ma-
yor suerte. El inspector de Tráfico, 
Sergio Castro Reyes, ubicado 
en uno de los lugares de mayor 
concentración de pasajeros, La 
Rafelita, aseguró: “Prácticamente 
no hemos aplicado multas u otras 
regulaciones establecidas para 
quienes violen las indicaciones, 
pues los choferes se dirigen a las 
paradas y solicitan viajeros”. Su 
afirmación la confirmó Antonio 
Ávila Ramírez, inspector del CAP, 
quien se encontraba en la parada 
del Oncológico: “Hasta ahora, 
aquí no se ha dado el caso, pero 
una de las medidas es retirar los 
documentos”.

Ávila Ramírez dijo estar en el 
cumplimiento de su tarea desde 
las 6:30 a.m. Él y sus compañe-
ros rotan por distintos puntos de 
la ciudad. Mientras, el inspector 
de Transporte, Francisco Mo-
rejón Montesinos, laboraba en 
ese mismo sitio desde las 5:00 y 
hasta las 9:00 a.m., y debía rein-
corporarse de 3:00 a 7:00 p.m. 
para apoyar al “amarillo”.

Camagüeyanos que esperaban 
transporte en varias paradas nos 
comentaron sus consideracio-
nes. Niurkys Menéndez Blanco 
estaba en Rosario y se dirigía a 
Montecarlo: “La ruta 2 está muy 
mala, y a veces los carros no re-
cogen, me han dado las nueve 
de la mañana esperando algo”. 
Ángela Aguilar Barrero vive cerca 
de esa parada y sabe que no son 
pocas las ocasiones en que las 
personas deben ir hasta el Ca-
sino para lograr moverse hacia 
su destino. Allí mismo, la joven 
estudiante de Medicina, Tha-
lía Peña Molina, reconoció lo 
útil que resulta la guagua San 
Serapio-INRA: “Siempre para y 
monta a todos mientras haya 
capacidad”.

María de las Mercedes Leyva 
considera que la conciencia de 
los choferes debe ser perma-
nente, “porque para ir a trabajar 
todos los días no podemos pagar 
un carrito amarillo (mototaxi)”, 
opinión coincidente con la de 
dos ancianos que se trasladaron 
desde la Vigía hasta el Oncoló-
gico para hacerse análisis en ese 
hospital: “No tenemos economía 
para coger coches siempre, aun-
que estén cobrando tres pesos 
por tramo”.

A lo mejor, si usted recorre 
otros parajes de nuestra urbe 
que no mencionamos, encon-
trará muchísimas opiniones: unas 
positivas, y otras no tanto. Tam-
bién es probable que escuche 
sugerencias útiles para ajustar 
las prioridades para la transpor-
tación en esta ciudad, ante la di-
fícil situación energética que hay 
ahora en Cuba. Lo cierto es que, 
afortunadamente, las limitaciones 
de combustible no han parali-
zado la cotidianidad de este Ar-
chipiélago ni de la provincia. Pero 
sobre ruedas ha de ir siempre la 
solidaridad.

SE AFECTAN LAS 
RUTAS: 
5, 220, 222 y 230 
(todos los días) y la 9 
(de jueves a domingo).

SE ASEGURAN LAS RUTAS: 
- Con apertura (6:30 a.m.) y cierre de 
servicios (9:00 p.m.): 1, 3, 22, 32 y 
36.
- En horario pico y con mínimo de 
servicios el resto del día: 2, 14, 19, 24 
y 25.

NUEVOS PUNTOS DE RECOGIDA: 
Villa Mariana, Plaza de Méndez, Avenida de los Mártires, Calle No. 4 de Garrido, Avellaneda y 
Castellano, tienda La Mercy, Madame Curie (Politécnico de la Salud), Palacio de los Pioneros, 
Modelo-Divep, Joaquín de Agüero (frente al edificio de Ferrocarriles de Cuba), Policlínico 
Finlay, Avenida Finlay (frente a Sanidad Vegetal, y policlínico Finlay), entrada del Lenin. 
Además, se situarán en el Casino Campestre cuatro ómnibus para dar cobertura a las rutas 
con destino al Modelo, Universidad, Rafelita y Lenin.

PRIORIDAD A PUNTOS DE ALTA CONCENTRACIÓN: 
Modelo, Universidad de Camagüey, La Rafelita, Casino Campestre, calle Cuba, Hospital 
Oncológico y parque Finlay.

Reestructuración del transporte de pasajeros

Solidaridad sobre ruedas

Los 17 miembros del Con-
sejo Electoral Provincial de 
Camagüey tomaron posesión 
de sus cargos, en sencilla y so-
lemne ceremonia en el Salón 
de Protocolo de la Plaza de la 
Revolución Ignacio Agramonte 
Loynaz.

A tenor de lo establecido en 
los artículos 37 y 44 de la Ley 
No. 127, Ley Electoral, del 13 
de julio del 2019, en relación 
con la integración de los con-
sejos electorales provinciales, 
el Acuerdo No. 10 del Con-
sejo Electoral Nacional (CEN) 
instrumenta la entrega de los 
nombramientos y certificados 
acreditativos al presidente del 
Consejo Provincial (electo por 
el Consejo de Estado), y a los 
designados como vicepresi-
dente, secretario y miembros.

Mariano Alberto Basulto Pé-
rez, presidente del Consejo 
Electoral Provincial, destacó la 
responsabilidad adquirida con 
la Revolución y la confianza de-
positada por el pueblo en los 

miembros del Consejo, cuya 
tarea ha de desempeñarse con 
lealtad y ética. Denia Morejón 
Reyes fungirá como vicepresi-
denta, e Isbel Tendero de Ar-
mas, como secretario.

Hoy sábado 21 se elegirán 
los presidentes de los consejos 
electorales municipales, y el 27 
se procederá a la toma de po-
sesión de los cargos designa-
dos a ese nivel. 

En el acto estuvieron presen-
tes Ariel Santana Santiesteban 
e Isabel González Cárdenas, 
máximas autoridades del Par-
tido y el Gobierno en la provin-
cia, respectivamente, así como 
Olga Rosa Salomón Zaldívar, 
miembro del CEN y represen-
tantes de organizaciones políti-
cas, sociales y de masa.

•Eduardo Labrada Rodríguez

•Foto: Leandro Pérez Pérez

Ocupan cargos miembros del Consejo 
Electoral Provincial

Diputados a la Asamblea Nacio-
nal del Poder Popular por Cama-
güey realizaron este viernes, de 
manera personal y confidencial, 
sus propuestas para los proyec-
tos de candidaturas con vistas a 
la elección del Presidente, Vice-
presidente y Secretario de ese 
órgano, que lo serán a su vez del 
Consejo de Estado; de los otros 
18 miembros de este, y del Pre-
sidente y Vicepresidente de la 
República.

Dichos cargos serán elegidos 
por el Parlamento, de entre sus 
integrantes, en sesión anunciada 
para octubre, en cumplimiento de 
la Disposición Transitoria Segunda 
de la Constitución, que estableció 
para ello el plazo de tres meses 
luego de aprobada la Ley Electo-
ral. Convocados por la Comisión 
Nacional de Candidaturas, los re-
presentantes del pueblo estudia-
ron las síntesis biográficas actua-
lizadas de todos los diputados, la 
Ley Electoral y los artículos de esta 
y de la Constitución directamente 
relacionados con el proceso.

Carlos Masid Castejón, pre-
sidente de la CPA José Ramón 
Sánchez y delegado de la circuns-
cripción No. 33 del Consejo Po-
pular Forestal en Santa Cruz del 
Sur, resaltó el simbolismo de que 
un campesino como él decida el 
futuro de la nación al proponer li-
bremente quiénes la conducirán. 
“Esta es la verdadera democracia. 
Tengo la convicción de que quienes 
elijamos mantendrán la Revolución 
iniciada por Céspedes, continuada 
por Fidel y defendida ahora por la 
inmensa mayoría de los cubanos”.

Para la presidenta de la FEU en 
la Universidad de Camagüey Ig-
nacio Agramonte Loynaz, Doraine 
Linares, tal deber como parlamen-
taria constituye una gran respon-
sabilidad al representar a la ciu-
dadanía desde esta nominación 
hasta el voto y muestra de que la 
continuidad no es una consigna, 
sino una realidad que protagoni-
zan ella y los más de 80 jóvenes 
menores de 35 años presentes en 
la Asamblea Nacional.

•Redacción Adelante

Una candidatura 
popular 
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A cargo de Yanetsy León González

No todos los criterios re-
conocen la misma fecha 
para el cumpleaños de la 

Banda de Conciertos de Cama-
güey. El 19 de septiembre ha 
quedado para celebrar, aunque 
fuera un nacimiento simbólico, 
porque en 1919 solo había visto 
la luz la idea de fundar.

Esa fecha tiene la publicación 
en el diario El Camagüeyano 
del acta capitular del Ayunta-
miento, donde se informaba 
el presupuesto necesario para 
adquirir los instrumentos y el 
nombramiento de José Álvarez 
Varona como director. En lo su-
cesivo, aquel periódico anun-
ciaría la subasta para recaudar 
los fondos y la convocatoria a 
los músicos.

La Banda Municipal de Música 
debutó el 12 de noviembre en 
un desfile en homenaje a Igna-
cio Agramonte. Sin embargo, la 
población no notó la diferencia 
entre los militares que ofrecían 
las retretas en el parque central, 
y la nueva banda que vestía el 
uniforme de la policía y para 
colmo marchaba detrás de esa 
autoridad.

Otras referencias son la ejecu-
ción del Himno Nacional frente 
al Ayuntamiento el 20 de mayo 
del año siguiente, por el ani-
versario de la República; y la 
firma por un alcalde del acta de 
su constitución oficial el 29 de 
mayo de 1920. Todavía llevaba 
el uniforme hecho con mezclilla.

Semejantes incidente y otras 
complejidades han marcado 
la supervivencia difícil para la 
devenida Banda Provincial de 
Conciertos que este jueves se 
hizo centenaria, para orgullo de 
los integrantes y del público de 
todos los tiempos.

UN DOCUMENTAL
La celebración por el cumplea-

ños 100 de la más antigua agru-
pación de conciertos en activo 
de la ciudad de Camagüey in-
cluyó la premier del documen-
tal Retreta. Centenario de una 
banda en el Teatro Avellaneda. 

La musicóloga Verónica Fer-
nández dirigió el audiovisual, 
basado en la investigación de 
Mabel Echevarría, profesora 
del Conservatorio José White, y 
bisnieta de Rogelio Pardo, uno 
de los directores prestigiosos 
de la Banda.

En unos 40 minutos se en-
lazan documentos históricos, 
remembranzas y criterios de in-
tegrantes de diferentes edades, 
y opiniones de camagüeyanos 
entre filólogos, historiadores, 
músicos y una autoridad ecle-
siástica por el acompañamiento 
de las procesiones.

Retreta. Centenario de una 
banda cuenta momentos di-
fíciles, como cuando en la 
década del ‘30 un alcalde 
intentó desintegrar la agru-
pación, pero los músicos se 
negaron a dejar de tocar; o de 
los ocho años sin local, hasta 
la asignación de la sede en la 
calle Apodaca, levantada con 
sus manos.

OTRAS HISTORIAS
Roberto Cortés Monzón 

cuenta con lujo de detalles 
sus 50 años en la Banda. La 
memoria le permite hablar con 
precisión de fechas, horarios 
y apellidos de todo lo que ha 
sido relevante para la agru-
pación a la que ingresó como 
trompetista, en la época de 
Rogelio Pardo, y luego asumió 
como bombardino: “A los instru-
mentos musicales hay que pa-
sarles la mano todos los días”.

No olvida los festivales nacio-
nales de bandas en Bayamo y 

señala las imperfecciones del 
encuentro anual de Camagüey, 
pues considera que “no da re-
sultado en el Casino Campes-
tre”. Tampoco le gusta cuando 
suspenden la retreta: “La 
Banda va a durar toda la vida. 
Yo no lo veré, pero mire cómo 
hay gente joven ahí. Entré aquí 
con 20 años y ya cumplí 70”.

Entre esos jóvenes está la 
saxofonista Shakira Guerre-
ro Soto, con dos años de 
servicio social. Agradece el 
aprendizaje de la lectura a 
primera vista y el trabajo con 
diferentes géneros y estilos, 
a pesar de otras condiciones 
poco atractivas como “los 
250 pesos al inicio, ahora 

con el aumento salarial es-
tamos cobrando 484, con la 
evaluación alcanzaremos los 
mil y tantos. Como Banda co-
bramos menos que otros for-
matos grandes, como la Sin-
fónica. No entendemos esa 
diferencia. Tocamos amplísi-
mos repertorios, abarcamos 
muchas actividades, estamos 
presentes a cualquier hora y 
en cualquier momento”.

También le preocupa la poca 
divulgación de la retreta, tal vez 
el horario de diez de la mañana 
no sea el más idóneo. Debería 

valorarse para las cinco o las seis 
de la tarde. Ella aspira a textos de 
crítica musical a los conciertos. 

De una generación interme-
dia es el saxofonista Aníbal Her-
nández: “Hace 16 años me dije-
ron te incorporas hoy y mañana 
estamos tocando. Un músico 
de Banda tiene habilidades y 
oficio de tocar. Descubrí algo 
que me ha marcado: la discipli-
na, la familiaridad y el rigor con 
que se trabaja en una institu-
ción de este tipo. La unidad es 
un mérito de quienes la funda-
ron. Inculcaron una idea y nos 
corresponde mantenerla. He-
redamos la tradición, y lo más 
difícil ha sido entender aquellas 
ideas y sostenerlas”, afirmó.

SEGUIR LA DIRECCIÓN

Si bien se resalta el aporte 
de la enseñanza artística al 
nivel profesional de las recien-
tes promociones de músicos, 
Gerardo Vasconcelos, director 
titular, señaló como instrumen-
tos deficitarios en las escuelas 
de Camagüey, la enseñanza de 
la tuba y del bombardino, algo 
que asume la propia Banda.

“Es inmenso el valor institu-
cional de la  Banda Provincial 
de Conciertos porque estamos 
en todos los lugares de la pro-
vincia, en los actos políticos, nos 
llaman para cualquier actividad, 
así sea un entierro o una fiesta. 
Sabemos nuestra importancia 
cultural. Estamos dispuestos a 
dar el concierto siempre”.

La coyuntura económica 
limitó el programa por el cen-
tenario, en cambio, el 19 de 
septiembre la Banda sonó en el 
Parque Agramonte. El penacho 
de las palmas estaba revuelto. 
El viento movía las partituras 
sobre el atril. Amenazaba la 
lluvia.  Pero no, los astros se 
alinearon porque la Banda me-
recía tocar con intensidad su 
primer siglo. Obra del tesón.

El 21 de septiembre ha sido elegido 
para celebraciones diversas. Hoy es 
el Día Internacional de la Paz, y hay 
lugares que lo dedican al Estudiante, 
al Fotógrafo, a la Primavera y a las 
Artes Plásticas. De todos tomamos 
el color de la creatividad para felicitar 
a Rodrick Dixon Gently, reconocido 
con la Distinción Fidelio Ponce de 
León por la obra de la vida. La en-
trega formó parte del Salón de Artes 
Visuales que oficialmente culminará 
este sábado, pero continuará en las 
exposiciones y las resonancias de los 
debates de estos días. Adelante am-
pliará al respecto la próxima semana. 
Mientras tanto, usted puede visitar las 
galerías de 10:00 a.m. a 7:00 p.m.

Dixon recibe 
Distinción 

Fidelio Ponce 
de León
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Un siglo de tesón 
“Gracias, 

Luis”
La Fundación Nicolás Guillén re-

conoció de manera oficial, con la 
condición de Miembro de Honor al 
investigador y pedagogo Luis Álva-
rez Álvarez.

“Gracias, Luis” fue la expresión de 
cierre en las palabras de elogio pro-
nunciadas por Denia García Ronda, 
directora académica de esa organi-
zación fundada en 1991 y presidida 
por Nicolás Hernández Guillén. 

Ella destacó la contribución para 
mantener “viva, cotidiana y actuan-
te en su ciudad natal” la obra de 
Guillén.

“Nosotros tenemos que volver a 
imaginar a Guillén”, dijo Luis Álva-
rez por la doble función de Nicolás 
como “pilote de mar y tierra, y rostro 
de la nación imaginada que somos”, 
donde está “la Cuba secreta, la Cuba 
que soñamos y la Cuba que tenemos 
que defender”.

García Ronda presentó un libro con 
Motivos de son (1930) y Sóngoro co-
songo (1931), del sello Sensemayá.

El homenaje fue en la Sala de Con-
ciertos José Marín Varona, donde 
la orquesta de cámara homónima 
tocó Suite para orquesta de cuerda, 
de Leos Janácek; Tema de amor, de 
Ennio Morricone; Suite de tres piezas, 
de Edwar Grietg; y La comparsa, de 
Ernesto Lecuona.

Fundación Guillén:

Este jueves la Banda (se) regaló un concierto amplio en el Parque Agramonte. Luis Moncada dirigió las piezas Oregón 
y el popurrí Aires cubanos; y Gerardo Vasconcelos, el titular, tuvo a su cargo la marcha Viejo camarada, el pasodoble 
Amontillado y Arguyo, Sur Pacífi co, Clásicos de Oro y el danzón de cierre Su majestad la Reina Isabel.

Manuel de la Torre Casalí (tercero de izquierda a derecha) implantó el récord 
de 51 años frente al mismo atril. Casi lo alcanza Roberto Cortés Monzón (el 
segundo de izquierda a derecha) quien lleva medio siglo activo.

Rogelio Pardo González dirigió en 
dos momentos. El más prolongado 
fue desde 1945 hasta 1969.,
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Deportes

A cargo de Félix Anazco Ramos

CAMAGÜEY, SÁBADO 21 DE SEPTIEMBRE DEL 2019

Este jueves, Camagüey completó 30 juegos en 
la 59 Serie Nacional de Béisbol, o sea, termi-
nó el segundo tercio de la etapa clasificatoria. 

Pocos imaginaron que en este segmento del cam-
peonato, los dirigidos por Miguel Borroto estuvieran 
comandando el escalafón de la lid con 21 triunfos 
y nueve fracasos; pero esa, por fortuna, es la rea-
lidad. 

Los nuestros son quintos en bateo con average 
de .306, y en pitcheo, con promedio de carreras 
limpias de 4.27; en defensa se ubican en el puesto 
13, con registro de .969; sin embargo, han sabido 
hacer lo más importante: llegar a su out 27 con ven-
taja en el marcador. 

A inicios de semana, los “Toros” pasaron la 
escoba en el terreno de los Elefantes cienfuegue-
ros, con pizarras de 9-6, 5-3 y 9-4 y luego dieron 
un primer golpe de autoridad en casa ante los Leo-
pardos villaclareños (4-2) para cerrar el segundo 
tercio con 12 sonrisas y tres descalabros. Sobre la 
actuación del conjunto y la proyección del cierre, 

Borroto dijo: “buscaremos ocho victorias en la recta 
final para terminar arriba en la tabla y evitar la lotería 
de los comodines. 

“Para un manager significa una fortuna tener un 
equipo tan equilibrado en los tres parámetros de 
juego. También es positivo que cada hombre ha 
tenido responsabilidad en la batería y cuando no 
decide uno, lo hace otro. Algunos aficionados creen 
que no, pero estamos aquí gracias al pitcheo de 
relevo, porque ha tenido que hacer el trabajo sobre 
la inestabilidad de los abridores. Trenchs y Carlos 
Pérez merecen los mayores elogios, pues entre los 
dos han ganado cinco choques y salvado cuatro”. 

El timonel agradeció toda la fuerza que transmiten 
los aficionados y se tomó la libertad de soñar con la 
selección de refuerzos, criterios que compartiremos 
con nuestros lectores en próximas ediciones, pues 
todavía queda camino por andar. Las subseries 
ante Las Tunas, Santiago de Cuba, Guantánamo y 
Sancti Spíritus están a la vista de un grupo que tiene 
como firme propósito mandar en Cuba. 

Mandando en Cuba

KAZAJO FRENA 
A LA CRUZ 

En una de las 
mayores sorpre-
sas del Campeo-
nato Mundial de 

Boxeo celebrado en Ekaterim-
burgo, Rusia, el cubano Julio 
César La Cruz (81 kg) quedó 
eliminado este viernes 4-1, en 
la ronda semifinal del evento, 
ante el kazajo Bekzad Nurdau-
letov. El euroasiático se robó 

los titulares, pues derrotó a uno 
de los campeones que se daba 
por sentado. El nuestro regre-
sará con bronce del que pudo 
ser su quinto mundial dorado. 
En la misma velada, Andy Cruz 
(63) y Lázaro Álvarez (57) asegu-
raron su presencia en las finales, 
previstas para hoy. El saldo de los 
Domadores de Cuba es ya menor 
que en Hamburgo 2017, cuando 
sumaron cinco oros y dos platas. 

•Prensa Latina

CAMAGÜEY Y CIEGO 
LIDERAN EL “MIGOYA”

Representantes de esta pro-
vincia y de Ciego de Ávila lidera-
ron todos los grupos del Torneo 
Nacional de Ajedrez Migoya in 
Memoriam, que se disputó en 
la capital agramontina. Por los 
anfitriones destacaron Javier 
Sotolongo, ganador del aparta-
do uno; Félix Álvarez, triunfador 
en el tres; y Leinier Hechavarría, 
quien se llevó el primer lugar 

en el grupo cinco. El éxito de 
los trebejistas avileños fue en 
el apartado dos, con Fernando 
Hernández y en la llave cuatro 
con Maikel Daniel García.

•Manuel Moya Suárez/ Radio 
Cadena Agramonte

A DOHA, ALMANZA Y 
ECHEVARRÍA

El saltador de longitud Juan 
Miguel Echevarría y la ochocen-
tista Rose Mary Almanza serán 

los únicos agramontinos que 
buscarán gloria a partir del 27 
de septiembre en el Campeo-
nato Mundial de Atletismo de 
Doha, en Catar. La escuadra 
cubana estará compuesta por 
otros 14 atletas, entre los que 
destacan las discóbolas Yaimé 
Pérez y Denia Caballero, el tri-
plista Jordan Díaz y la pertiguis-
ta Yarisley Silva, única de la co-
mitiva medallista en la anterior 
cita del orbe.

EL SHOW DE LAS ESTRELLAS
La pasada semana el director provincial 

de Deportes, Mario Núñez, viajó hasta la 
capital para solicitar formalmente a los diri-
gentes del béisbol cubano la organización 
en Camagüey del Fin de Semana de las Es-
trellas, fiesta que los agramontinos esperan 
con ansias desde que comenzaron dichas 
celebraciones en las Series Nacionales. Las 
máximas autoridades políticas y guberna-
mentales de la provincia se suman a la peti-
ción con toda la responsabilidad que requie-
re tal empeño.

Mucha polémica ha generado el tema en 
los órganos de prensa del país, las redes 
sociales y las calles, pues se informó que el 
estadio Latinoamericano acogería el evento 
en saludo al cumpleaños 500 de La Habana, 
pero ni los Industriales han estado a la altura 
de esa designación, ni el “Latino” se en-
cuentra en condiciones de asumirla. Esta 
página se suma al criterio que han publica-
do medios nacionales como Cubadebate y 
Juventud Rebelde: es el Cándido González 
la sede más justa. Más allá de la connota-
ción del medio milenio de la capital, ese 
show debe ser un reconocimiento de y para 
el béisbol; además a ninguna de las llama-
das Villas Fundacionales se les reverenció 
con esa distinción en sus aniversarios 500. 

Para Miguel Borroto: “La sede del Juego 
de las Estrellas es para la provincia que se lo 
gane y hasta hoy nadie la merece más que 
Camagüey. Si mañana el equipo se derrum-
ba, yo aceptaría de primero que no estamos 
a la altura de ese honor. En todos los facto-
res para la asignación nos destacamos: el 
liderazgo en la temporada, el salto del con-
junto de un año a otro, las cualidades del 
‘Cándido González’ y el altísimo promedio 
de asistencia de público a la Serie. De no 
otorgarnosla se estaría cometiendo la mayor 
injusticia del mundo”. 

DE EXTRAS A PROTAGÓNICOS
Cuando comenzó a proyectarse 

la plantilla de los “Toros” para este 
calendario, no aparecían varios 
nombres que ahora ocupan titu-
lares de prensa, entre ellos los de 
Marino Luis, Carlos Pérez Vergara 
y Luis González Azcuy. El vetera-
no Marino estaba en un “retiro for-
zado”, ya no lo tenían en cuenta; 
Azcuy regresaba al país para rein-
corporarse al sistema deportivo, y 
Carlitos sorpresivamente faltaba-
de la preselección. Hoy el primero 
lucha por el liderazgo de bateo, el 
segundo es el relevista más seguro 
del staff y el tercero, el toletero 
más productivo del line up. Así han 
vivido el regreso a planos estelares. 
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CARLOS PÉREZ:

“Salir al box después de la polémica que hubo conmigo re-
sultó muy difícil. No podía quedar mal con quienes lucharon 

por incorporarme a la nómina. Lo enfrenté 
como un reto personal, como una oportuni-
dad para demostrar que fui víctima de una 
injusticia. Gracias a la preparación de mi en-

trenador Alexander Infante, comencé bien 
la campaña y ya estoy tirando más de 90 
millas con la recta. Me satisface mi rol, 
muestra de la confianza que tiene Bo-

rroto en mí. Salgo cada día a preservar 
el trabajo de mis compañeros y hasta 
ahora lo logro, sumando mi esfuer-

zo al de todos. Trabajo mucho 
en la zona baja con la slider y el 
cambio, para lograr que conec-
ten por el cuadro y acumular 
outs. Esa es mi fórmula. Tengo 
que agradecerles tanto apoyo 

a mis compañeros y a la 
afición”.

LUIS GONZÁLEZ: 
“Desde que regresé he intencionado 

mi preparación hacia el bateo de poder 
y la efectividad en las carreras impul-
sadas. Eso requiere, además de pre-
paración física, mucha concentración 
y ajustes técnicos. Hasta el momento 
he logrado pegarle bien a la bola y, 
aunque tengo que disminuir los pon-
ches, lo principal ha sido la producción. 
No pensé comenzar tan bien después 
de tres años sin competir. Me conten-
to con mis resultados individuales, 
pero más con los colectivos. Volver y 
encontrarme a un equipo tan alentado 
por el público ha sido una experiencia 
muy bonita. Cada integrante de esta fa-
milia unida seguirá entregándose para 
seguir mereciéndolo”..

MARINO: 
“Tenía la expectativa de ayudar en lo que me necesitaran, sin 

muchas ambiciones, pero cuando comencé a jugar, vi que podía 
hacer mucho más. Me he 
esforzado para elevar mi 
capacidad física y hoy 
estoy preparado para ali-
near también a la defensa. 
La pelota exige mucho al 
organismo, todavía estoy 
pagando los tres años de 
inactividad. Termino can-
sado cada día, debo ocu-
parme de fortalecer las 
extremidades inferiores. 
Me siento muy bien con 
estos ‘Toros’, se ha logra-
do u cohesión, armonía y 
deseos de ganar. Son mu-
chachos muy disciplina-
dos y responsables, cua-
lidades importantes para 
lograr el éxito”. 
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Abanderados cinco contingentes uni-
versitarios.

Universidad de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz.

Leonela Relis (500 estudiantes de las 
carreras pedagógicas), para el desa-
rrollo de actividades de la práctica 
laboral.

Armando Mestre (300 estudiantes de 
la Facultad de Construcción), para rea-
lizar visitas a subsidiados.

Ernesto Che Guevara (300 estudian-
tes de las carreras de Electromecánica, 
Ciencias Agropecuarias y Economía), 
para el control de precios topados en 
la agricultura y la transportación de 
pasajeros.

Manuel Fajardo (200 estudiantes de 
Cultura Física), apoyo a las actividades 
de los combinados deportivos.

Universidad Médica Carlos J. Finlay.
“40 Aniversario” (1 000 jóvenes), para 

fortalecer la pesquisa, el tratamiento a 
manzanas reiterativas y el focal des-
tructivo en la campaña antivectorial.

Por Yurislenia Pardo Ortega

El empleo de yuntas de bue-
yes en el laboreo de la tierra, 
tan de moda en el período 

especial, había sido sustituido en 
los últimos años por los medios 
mecanizados. Ahora, ante las es-
trecheces energéticas que vive el 
país, se desempolvan esta y otras 
prácticas tradicionales. Como el 

resto de los sectores económi-
cos, en Camagüey el sistema de 
la agricultura busca atajos para 
no detener la siembra y no perder 
las cosechas.

Elvis Pérez Olivera, delegado 
del Ministerio de la Agricultura en 
la provincia, informó a Adelante 
que el territorio cuenta en la 

actualidad con 3 423 yuntas de 
bueyes y 336 están en formación. 
Insistió en lo estratégico de su 
empleo para dar grada y surca-
dora a las 1 948 hectáreas (ha) 
en movimiento existentes en el 
territorio, de las cuales 936 están 
roturadas y 564 en preparación.

Con las yuntas se realizarán 
atenciones culturales a 2 346 
ha de cultivos de yuca, plátano 
y boniato, fundamentalmente. 
Este medio alternativo se emplea 
también en la transportación 
de semillas y alimentos para la 
ganadería, tiro de agua, perso-
nal y carbón vegetal, y el acopio 
y traslado de las producciones 
agropecuarias.

Las acciones emprendidas has-
ta el momento incluyen el empleo 
del transporte de Acopio y de 
otros organismos, los que antes 
viajaban vacíos a los municipios, 
y la sustitución de los cultivos 
mecanizados por la tracción ani-
mal; ello significa un ahorro de 
30 300 litros de combustible en 
lo que va de mes.

Camagüey, la provincia más 
extensa de Cuba y la de mayor 

desarrollo de la ganadería, man-
tiene sus labores tradicionales 
con 6 647 acarreadores, tanto en 
carros tirados por caballos como 
por bueyes. Los mismos tras-
ladan leche y queso desde las 
fincas hasta los termos de enfria-
miento o puntos de recogida. 
De los 49 millones 916 litros del 
importante alimento acopiados 
de enero a agosto, el 84 % fue 
con estos medios.

Otras de las alternativas emana-
das de los análisis con las bases 
productivas son reducir el uso de 
máquinas para moler la comida 
del ganado, aumentar el pasto-
reo, correr el riego fuera de los 
horarios pico de mayor consumo 
eléctrico y hacer una utilización 
óptima de aquellos equipos de 
transporte que se ha decidido no 
paralizar.

Desempolvando lecciones del período especial
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La cadena de tiendas Caribe reajusta los hora-
rios de todas sus unidades comerciales, kioskos, 
pisos de venta, y los servicios de garantía y post-
garantía en los talleres de servicios técnicos, de 
lunes a sábados de 9:00 a.m. a 5:00 p.m. y los 
domingos de 9:00 a.m. a 12 m. Además, sus-
pende hasta nuevo aviso los servicios de garan-
tía y reparación de equipos electrodomésticos a 
domicilio, quedando paralizado el decursar de 
esta desde el día del reporte de la rotura. Los 
clientes que lo deseen, podrán llevarlos al taller 
de lunes a viernes de 9:00 a.m. a 3:00 p.m. y los 
sábados de 9:00 a.m. a 12 m. Las órdenes de 
la Tienda Virtual no se entregarán en las casas, 
por lo que los usuarios deben recogerlas en la 
unidad comercial Calle Cuba en las horas men-
cionadas.

Servicios en notarías y los registros del estado 
civil y de la propiedad: de 8:00 a.m. a 12 m. y de 
1:00 p.m. a 4:30 p.m.

Recomiendan la utilización de las tecnologías 
informáticas para la solicitud de antecedentes 
penales y de actos de última voluntad y declara-
toria de herederos, a través de la página web del 
Ministerio de Justicia, en la dirección electrónica 
www.minjus.gob.cu.

Televisión Camagüey ajusta su programación 
solo al horario del mediodía. Entre las 12:00 m. y la 
1:00 p.m. ofrecerá los lunes, Portada Informativa, 
Desde mi comarca y Al filo de la tarde; los mar-
tes, Yo opino TV, Vidas y Presencia; los miér-
coles, Abiertos al derecho, Memorias y Del 
Camagüey; los jueves, Aquí y ahora, Despejando 
X y Café Cinema, y los viernes, De tú a tú y el NTC 
(noticiero). Todos los días, a las 11:57 a.m., los 
televidentes pueden conocer la cartelera y luego 
las efemérides en Hoy en la historia.

MEDIDAS A LA CAMAGÜEYANA 

Rediseñado el horario docente para 
impartir clases, y desconcentrar la 
matrícula de los preuniversitarios y poli-
técnicos vinculando a los de 3er. año 
a las prácticas laborales en los muni-
cipios.

Garantizado el almuerzo para los 32 000 
niños seminternos y las 12 044 merien-
das escolares diarias de las secunda-
rias básicas. De 677 centros docentes, 
222 tienen cocinas alternativas y 51 
pueden cocinar con carbón. Se habili-
tan cocinas de leña.

Los círculos infantiles trabajarán solo 
de lunes a viernes y no los dos sába-
dos laborables. Extensión del horario 
de entrada, excepcionalmente, hasta 
las 9:00 a.m.

Readecuado el traslado de los más 
de 1 500 profesores que se transportan 
a diario y búsqueda de alternativas en 
cada centro para recuperar esas asig-
naturas sin afectar la calidad.

La Escuela Pedagógica mantiene en 
el centro los alumnos de 1ro. y 4to. 
años y los de 2do. y 3ro. en sus muni-
cipios de procedencia para realizar la 
práctica laboral.

El centro mixto Máximo Gómez des-
concentró la matrícula para los terri-
torios de procedencia, excepto los de 
Najasa y Jimaguayú, manteniendo la 
atención por parte de los docentes del 
IPVCE.

Notificada la disminución del 30 % 
del plan de energía eléctrica al sector 
estatal y reforzado el control con un 
inspector en cada uno de los 409 clien-
tes altos consumidores.

Visita a trabajadores por cuenta pro-
pia altos consumidores de energía, 
para intercambiar sobre la necesidad 
del ahorro, fundamentalmente en el 
horario pico.

La integración de todos los organis-
mos ha permitido trasladar 1 467 tone-
ladas de mercancías (plátano, fruta-
bomba, maíz, pollo, huevos, productos 
varios de la Empresa Universal).

Distribución de la prensa diaria utili-
zando carahatas, tren y coche motor en 
Florida, Carlos Manuel de Céspedes, 
Esmeralda, Nuevitas, Vertientes y 
Santa Cruz del Sur y con el medibús 
en los municipios restantes.

Los trenes que utilizan como equi-
pos de tracción locomotoras (Nuevitas 
y Santa Cruz del Sur) llevan anexo un 
vagón de expreso para transportar pro-
ductos.

Prioridad al programa de la vivienda. 
Concluidas 1 346 casas de las 1 626 

previstas para el año; pronóstico sep-
tiembre: terminar 289.

Se concluyen 532 subsidios y 75 más en 
septiembre para un total de 607 (116 %); 
eliminados 1 186 pisos de tierra.

Ejecutan doble turno 200 de los 408 
carretoneros vinculados a Comunales, 
con un ahorro de 16 252 litros de com-
bustible. Seis municipios realizan toda 
la recogida de desechos con tracción 
animal. Se protegen en esta actividad, 
el sector urbano en Camagüey, Florida 
y Nuevitas.

Comparecencia de los principales 
cuadros en los medios de comunica-
ción masiva: programas Meridiano, 
Radio Cadena Agramonte, lunes y 
miércoles a las 10:20 a.m. y Presencia, 
Televisión Camagüey, martes 12:00 m.

USTED DEBE SABER


